Badische Landesbibliothek Karlsruhe

Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe

Bibliographie der badischen Geschichte

Lautenschlager, Friedrich

Stuttgart, 1.1929/30(1930) - 8.1960/72(1979); 9.1984

Т

urn:nbn:de:bsz:31-41624

G u d d e , Erwin Gustav: Neu-Helvetien. Lebenserinnerungen des Generals ~. Frauenfeld und Leipzig 1934. 122 S.

37 310. Zollinger, J[ames] P[eter]: ~ in der Literatur. In: Neue Schweizer Rundschau. NF. 2 (1934/35) 365–379.

Syfer s. Seyfer

Sylburg, Friedrich, Humanist

* 1536 Wetter bei Marburg, † 17. 2. 1596 Heidelberg

37 311. ADB 37 (1894) 282-285 (F. Koldewey).

37 312. Preisendanz, Karl: Aus ~s Heidelberger Zeit. In: Neue Heidelb. Jbb. NF. 1937, 55–77.
—: Zu ~s Bibliothek. Ebda. NF. 1938, 105–134.

S. a. Nr. 17 687 (II, 2).

Sylvanus, Johann, Antitrinitarier † (hingerichtet) 23. 12. 1572 Heidelberg

37 313. ADB 37 (1894) 285 f. (P. Tschackert); RGG² 5 (1931) 935 (C. Horn). S. a. Nr. 9627, 9632–9638 (II, 1).

Szuhany, Christoph Ludwig, Medizinalrat * 18. 6. 1770 Liedolsheim, † 13. 5. 1837 Gernsbach

37 314. NNekrD 16 (1838) 31-33.

Szuhany, Ferdinand, Zuchthausvorstand * 13. 6. 1813 Wiesloch, † 19. 8. 1899 Hilpertsau

37 315. BB 5 (1906) 759.

Tabernaemontanus s. Theodorus, Jacobus

Tausch, Georg von, bayer. Generalleutnant * 1766 Mannheim, † 7. 11. 1836 München

37 316. NNekrD 14 (1836) 687-692.

Tautphäus, Wilhelm, Oberbrückenmeister in Mannheim 1669

37 317. Mannh. Gbll. 12 (1911) 208-210.

Tenner, Eduard, Maler und Akademieprofessor * 24. 4. 1830 Zweibrücken, † 23. 4. 1901 Karlsruhe

37 318. BB 5 (1906) 760 f. (Th. Cathiau); ThB 32 (1938) 530 f.

Tenner, Georg Adolf, Leibarzt

* 25. 10. 1826 Zweibrücken, † 26. 11. 1895 Karlsruhe

37 319. BB 5 (1906) 761 f. (Th. Dreßler).

Tethinger, Johann Pedius, Magister in Freiburg

* um 1490 Freiburg, † 1558

37 320. Albert, Peter P.: Zur Lebens- und Familiengeschichte des Dichters und Geschichtsschreibers ~. In: ZGO 54 (1900) 7–14.

Alemannia 20 (1892) 269 f. und 21 (1893) 93 (Fr. Pfaff); ADB 37 (1894) 590 (R. Krauß).

S. a. Nr. 26 315 (V).

Tettenborn, Friedrich Karl Frhr von, General, bad. Gesandter in Wien (seit 1819)

* 19. 2. 1778 Hohenstein/Grafschaft Sponheim, † 9. 12. 1845 Wien

37 321. NNekrD 23 (1845) 936-942; BB 2 (1875) 340-342; ADB 37 (1894) 596-605 (B. Poten); Mein Heimatland 22 (1935) 150-152 (E. Blankenhorn).

Teufel, Franz Ludwig, Bibliothekar, Orientalist

* 5. 2. 1848 Donaueschingen, † 19. 4. 1884 Karlsruhe

37 322. Bad. Schulbll. 1 (1884) 46 f.; Centralblatt für Bibliothekswesen 1 (1884) 268–270 (R. Eschke); Bad. Schulbll. 1 (1884) 128–130 (A. Müller); BB 4 (1891) 463–465.

Teuffel, Sigmund, Arzt, Direktor der Sanitäts-Commission

* 14. 11. 1782 Tuttlingen, † 9. 4. 1847 Karlsruhe

37 323. Deimling, L[udwig] F[riedrich]: Rede bei der Beerdigung des Herrn Dr. ~, Großh. Geheimenraths und Directors der Sanitäts-Commission, am 12. April 1847. Khe 1847. 15 S.

NNekrD 25 (1847) 907; BB 2 (1875) 343 f.; Tuttlinger Hbll. 6 (1927) 18–20 (H. Graner); BLÄ 5 (1934) 536 (E. Gurlt).

Textor, Johann Wolfgang, Ururgroßvater Goethes, Professor der Rechte (in Heidelberg 1674–1691)

* 20. 1. 1638 Neuenstein/Hohenlohe, † 27. 12. 1701 Frankfurt a. M. S. Nr. 27 417 (V).

Thadden, Elisabeth von, Jugendleiterin in Heidelberg, Widerstandskämpferin

* 29. 7. 1890 Mohrungen, † (hinger.) 8. 9. 1944 Berlin

37 324. Leber, Annedore: Das Gewissen steht auf. 64 Lebensbilder aus dem dt. Widerstand 1933–1945. Berlin – Frankfurt a. M. 1954, 47 f.

Theobald, Josef von, Generalmajor

* 10. 5. 1800 Rastatt, † 10. 4. 1862 Karlsruhe

37 325. BB 2 (1875) 344 f. (L. Löhlein). S. a. Nr. 12 951 (II, 1).

Theobaldus von Konstanz (Familiennamen nicht bekannt), Kapuziner † 4. 2. 1723 Radolfzell

37 326. Menze, Clemens: Der Kapuziner ~ als Verfasser des Chorus Marianus (1694). In: Collectanea franciscana 26 (1956) 425—429.

Theodor, Jacob (Tabernaemontanus), Arzt

* zwischen 1520 und 1530 Bergzabern, † Sept. 1590 Heidelberg

37 327. Roth, F. W[ilhelm] E[mil]: ~. Bio-bibliographisch geschildert. In: Centralblatt für Bibliothekswesen 14 (1897) 84—104.

-: ~. In: Mitt. des Hist. Vereins der Pfalz 22 (1898) 47-70.

ADB 37 (1894) 714 f. (E. Wunschmann); Westpfälz. Gbll. 2 (1898) 40; Ärztl. Mitt. aus und für Baden 58 (1904) 28—30 (O. Rößler); Archiv für die Gesch. der Naturwissenschaften und der Technik 5 (1915) 288 (A. Becker); Lauterborn, Robert: Der Rhein. Naturgeschichte eines dt. Stromes . . . Bd 1, Hälfte 1. Ludwigshafen 1930, 127—129; BLÄ 5 (1934)

502 f. (J. Pagel); Hippokrates 11 (1940) 1019-1023 (K. Fr. Hoffmann); Hoffmann, Karl Franz: Christliche Ärzte. Regensburg 1950, 75-86.

Theoger, Bischof, Abt von St. Georgen 1088-1118

* um 1050, † 29. 4. 1120 Cluny

37 328. Vita Theogeri, abbatis S. Georgii et episcopi Mettensis. Edidit Philippus J a f f é . In: MG SS. Bd 12. Hannover 1856, 449–479.

Brennecke, Paul: Leben und Wirken des heiligen ~. Halle 1873. 52 S. (Hallenser phil. Diss.)

Zeggert, Gerhard: ~, Abt des Klosters St. Georgen im Schwarz-wald in den Jahren 1088-1118. St. Georgen 1954. 88 S.

LThK 10 (1938) 62 f. (G. Allemang).

Thibaut, Anton Friedrich Justus, Rechtslehrer * 4. 1. 1772 Hameln, † 28. 3. 1840 Heidelberg

37 329. Rothe, [Richard], und [Theodor Wilhelm] Dittenberger: Worte, gesprochen bei der Beerdigung des Großh. Bad. Geh. Raths und Professors der Rechte Dr. ~ am 31. März 1840. Hdbg 1840. 15 S. Baumstark, E[duard]: ~. Blätter der Erinnerung... Leipzig 1841. 181 S.

Hugelmann, Karl: Aus dem Leben \sim s. In: Preuß. Jbb. 45 (1880) 470–508.

NNekrD 18 (1840) 356—363; Hallische Jbb. für dt. Wissenschaft und Kunst 3 (1840) 1009—1012, 1017—1020, 1025—1032 (O. Beaulieu); BB 2 (1875) 345—350 (H. Giehne); Ruperto-Carola. Illustrirte Fest-Chronik der V. Säcular-Feier der Univ. Heidelberg. Hdbg 1886, 167—170, 178 bis 184 (O. Karlowa); ADB 37 (1894) 737—744 (E. Landsberg); Heidelberger Professoren aus dem 19. Jahrhundert. Bd 1. Hdbg 1903, 164—177 (E. I. Bekker); Die neue Saat 3 (1940) 138—140 (Fr. Schnabel); Goethe und Heidelberg. Hdbg 1949, 275—294 (H. Poppen).

37 330. Freieisen, Johann Christoph: ~ und sein Verhältniß zur Musik. In: Der Freihafen. Galerie von Unterhaltungsbildern aus den Kreisen der Literatur und Wissenschaft. Altona 3 (1840) H. 4, 1–11.

Kaufmann, Paul: Ungedruckte Briefe aus dem musikalischen Biedermeier. ~ und Bernhard Joseph Klein. In: Die Musik 27 (1934/35) 500–504.

Baser, Friedrich: Der musikalische Don Quixote der Romantik. ~s Kampf gegen das Virtuosentum. Ebda. 29 (1936/37) 2. Halbjahresbd, 829-832.

Ehmann, Wilhelm: Musikalische Briefe von ∼. In: Neue Heidelb. Jbb. NF. 1939, 9–48.

Wohlhaupter, Eugen: Musik und Jus. Eine Studie zu ~ und Robert Schumann. Ebda. 1941, 76—121.

-: ~ und Robert Schumann. In: Wohlhaupter: Dichterjuristen. Bd 1. Tübingen 1953, 120−166.

S. a. Nr. 26 537 (V).

37 331. Dorn, Helmut: Die Rechtslehre von ~. o. O. 1958. 161 Bl. [Masch.] (Tübinger rechts- und wirtschaftswiss. Diss.)

37 332. Stern, Alfred: Ein Brief ~s aus dem Jahre 1832 [an den preuß. Gesandten in Karlsruhe, Frhrn von Otterstedt]. In: ZGO 57 (1903) 451 bis 457.

Thiergarten, Ferdinand, Druckereibesitzer und Verleger * 22. 1. 1847 Lahr, † 14. 5. 1919 Karlsruhe

37 333. Herzog, Albert: Erinnerungsblätter an die Feier des 70. Geburtstages von ~, Buchdruckereibesitzer und Verleger der "Bad. Presse" in Karlsruhe. Khe 1917. 8 S.

Thierry, Wendelin, Oberamtsrat und Ausfaut am Vicedomamt Bruchsal *9. 11. 1730 Deidesheim, † 10. 2. 1807 Bruchsal

37 334. Pfälzer Heimat 2 (1951) 107 f. (A. Siben).S. a. Nr. 25 710 (V).

Thierry, Wilhelm, Maler und Architekt * 26. 9. 1761 Bruchsal, † 26. 7. 1823 Rudolstadt

37 335. ThB 33 (1939) 34 f.

37 336. Jacobi, Heinrich: ~ als Homburger Hofzeichenmeister und Revolutionär. In: FS Berthold Rein zum 75. Geburtstag. Jena 1935, 142—164.

Thiry, Carl Rudolf, Arzt, Lehrer der Ohrenheilkunde * 14. 1. 1831 Freiburg, † 24. 3. 1892 Freiburg

37 337. BB 5 (1906) 762 f.; Voran und beharrlich. Freiburger Burschenschaft Teutonia 30 (1957) 2-6 (E. Th. Nauck). S. a. Nr. 22 564 (III).

Thode, Henry, Kunsthistoriker, 1894—1911 Prof. in Heidelberg * 13. 1. 1857 Dresden, † 9. 11. 1920 Kopenhagen

- 37 338. Die Pyramide 9 (1920) Nr. 48 (W. F. Storck); Die Rheinlande 31 (1921) 37—39 (E. Redslob); Repertorium für Kunstwissenschaft 43 (1922) 55—61 (W. F. Storck); Nationalsozialist. Mh. 14 (1943) 597—615 und 15 (1944) 42—56 (E. Schindler); Ruperto-Carola. Jg. 8, Bd 20 (1956) 54 f. (W. Paatz); Heidelb. Fremdenblatt 1956/57, Ausg. 17 (W. Eggert); Kulturwarte. Nordostoberfränk. Monatsschrift für Kunst und Kultur 2 (1956/57) 281—283 (E. Schindler). S. a. Nr. 16 815 (II, 2).
- 37 339. Feistel-Rohmeder, Bettina: Was zu Heidelberg begann... In:
 Das Bild 1934, 95–101. [~s Eintreten für die Kunst Böcklins und
 Thomas, 1905.]
 Briefwechsel mit Hans Thoma s. Nr. 37 372.

Thöne verehel. Freifrau von Cornberg, Wilhelmine, Schauspielerin * 4. 11. 1821 Soest, † 12. 12. 1885 Karlsruhe

37 340. Die Pyramide 24 (1935) Nr. 8. 10 (R. von Freydorf). Thoma, Familie

37 341. K l ü b e r , Karlwerner: Hans Thoma's Ahnenschaft. Nebst der Ahnentafel der mit ihm in Ahnengemeinschaft stehenden Bildnismaler Winterhalter aus Menzenschwand. In: Mein Heimatland 26 (1939) 337—369. DGB 120 (1955) 451—533.

Thoma 589

37 342. B [eringer], J[oseph] A[ugust]: Aus dem Familienkreis um Hans Thoma. Mhm 1930. 20 S. (Hans Thoma-Gesellschaft e. V. Frankfurt a. M. Jahresgabe.)

Thoma, Hans: Bildnisse der Familie. Bilder und Selbstzeugnisse. Einführung von Kurt Martin. Berlin 1947. 31 S.

Thoma, Albrecht, Schriftsteller

* 2. 12. 1844 Dertingen, † 15. 3. 1915 Karlsruhe

37 343. Pospisil, Emilie: ∼. Ein Lebensbild. Bühl 1922. 151 S.

Protestant. Mh. 19 (1915) 118–122 (H. Rapp); Kirche und Heimat. Das Buch von der evang. Kirche in Baden. 2. Aufl. Khe 1931, 234–239 (Br. Goldschmit); Mein Heimatland 23 (1936) 103–105 (G. Hupp).

Thoma geb. Berteneder, Bonicella, Malerin, Gattin von Hans Thoma

* 19. 4. 1858 Landshut, † 23. 11. 1901 Konstanz

37 344. BB 6 (1935) 727-729 (J. A. Beringer); ThB 33 (1939) 46.

37 345. Vortisch, Hermann: Der Konstanzer November 1901 im Leben von Hans Thoma. In: Die Brücke. Freitagbeil. der Konstanzer Zeitung 1933, Nr. 12. [Über die letzten Tage von ∼.]

Thoma, Hans, Maler

* 2. 10. 1839 Bernau, † 7. 11. 1924 Karlsruhe

1. Gesamtdarstellungen

37 346. Braun, Christoph: Des Kunstmalers und Professors ~s Lebenslauf. Bernau 1899. 15 S. — 2., erw. Aufl. u. d. T.: Unser ~. Ein Lebensbild des Künstlers. Rastatt 1909. 36 S. — S. a. Nr. 34 259a.

Meissner, Franz Hermann: ~. Berlin und Leipzig 1899. 132 S. (Das Künstlerbuch. 4.)

Ostini, Fritz von: ~. Bielefeld und Leipzig 1900. 104 S. mit Abb. (Künstler-Monographien. 46.) — 3. Aufl. 1923. 130 S. — 5., umgearb. Aufl. 1938. 143 S.

Servaes, Franz: ~. Berlin 1900. 21 S. (Moderne Essays zur Kunst und Litteratur. 3.)

Spier, A[nna]: ~. Ein Portrait. Frankfurt a. M. 1900. 34 S.

-: ~. In: Die Kunst unserer Zeit 11 (1902) 61-112.

Bierbaum, Otto Julius: ~. Berlin 1904. 63 S. (Die Kunst. Hrsg. von Richard Muther. 27.) — 2. Aufl. 1908.

Friz, I[mmanuel]: Zum Sehen geboren. ~, der Mensch und der Künstler. Stgt 1915. 189 S.

Anton, Karl: ~, der Maler, als Musiker, Dichter und Mensch. Khe 1919. 42 S. – 2., stark veränd. und erw. Aufl. u. d. T.: ~, ein Meister der Menschheit. Khe 1924. V, 100 S.

Singer, Hans W[olfgang]: ~. München [1920]. 71 S.

Beringer, Joseph August: ~. München 1922. 48 S., 87 Taf.

Busse, Hermann Eris: ~. Bühl [1922]. 75 S. mit Abb. (Lug ins Land! Jugendbücher für Schule und Haus. 7.) — 2. Aufl. (erweitert). [1927]. 75 S. mit Abb. — 3. Aufl. [1939].

Würtenberger, Ernst: ~. Aufzeichnungen und Betrachtungen. Erlenbach-Zürich und München 1924. 96 S.

Friedrich, Karl Josef: ~. Chemnitz — Leipzig 1925. 78 S. (Führer zur dt. Seele. 1.)

Höhn, Heinrich: ∼. Sein Leben und seine Kunst. Hamburg [1925]. 59 S., 16 S. Abb.

Busse, Hermann Eris: ~. Leben und Werk. Berlin 1935. 119 S.

Vortisch, Hermann: Der Malerlehrling Gottes. Das Leben von ∼. Khe [1935]. 181 S.

Ulbricht, Wilibald: ∼. Der Malerdichter aus dem Schwarzwalde. Ein Lebensbild. Berlin 1951. 127 S. mit Abb. − 4. Aufl. 1954.

Laubscher, Fr[iedrich]: ~. Künstler aus Gottes Gnaden. Stgt 1952. 23 S. (Gotteszeugen. 21.) S. a. Nr. 18 128 (II, 2).

37 347. Zs. für bildende Kunst. NF. 3 (1892) 225-230 (Fr. Hermann); Die graphischen Künste 15 (1892) 1-28 (H. Thode); Westermanns Mh. Jg. 39, Bd 78 (1895) 407-426 (Fr. H. Meißner); Die Kunst für alle 12 (1896/ 97) 297-303 (E. Zimmermann); Kunst und Kunsthandwerk. Wien 1 (1898) 81-95 (E. W. Braun); Rüttenauer, Benno: Maler-Poeten. Straßburg 1899, 11-29; Der Kunstwart 13 (1899/1900) 1. Hälfte, 18-20 (F. Avenarius); Die graphischen Künste 23 (1900) 69-82 (M. Lehrs); Die Rheinlande 1 (1900/01) Nov. 1900, 5-16 (H. Thode); Werckmeister 5 (1901) 845-847 (M. Lehrs); Westermanns Mh. Jg. 47, Bd 94 (1903) 612-623 (E. Kleefeld); Velhagen und Klasings Mh. 21 (1906/07) Bd 1, 41-58 (E. Engels); Der Kunstwart 22 (1908/09) 4. Viertel, 297 bis 302 (F. Avenarius); Dt. Rundschau 141 (1909) 29-36 (M. Escherich); Christl. Kunstblatt für Kirche, Schule und Haus 51 (1909) 289 bis 300 (D. Koch); Daheim 45 (1909) 13-18 (M. Osborn); Kunst und Künstler 7 (1909) 527-539 (G. Pauli); Walhalla. Bücherei für vaterländ. Geschichte, Kunst und Kulturgesch. 5 (1909) 47-68 (A. Peltzer); Nord und Süd 130 (1909) 432-440 (W. Schäfer); Dorf und Hof. NF. 1 (1909) 59-61 (K. Siebert); Dt. Christentum 4 (1909/10) 86-95 (K. Kühner); Über Land und Meer 103 (1909/10) 5-7 (A. Geiger); Die Tat 1 (1909/10) 396-400 (B. Golz); Die christl. Kunst 6 (1909/10) 9-14 (C. Conte Scapinelli); Hochland 7 (1909/10) Bd 1, 70-78 (K. Weiß); Die Kunst 21 (1910) 25-45 (K. Koelitz); La revue de l'art ancien et moderne 28 (1910) 81-100 (L. Réau); Velhagen und Klasings Mh. 29 (1914/15) Bd 1, 556-560 (L. Sternaux); Der Türmer 17 (1914/ 15) Bd 1, 128-130 (K. Storck); Dt. Kunst und Dekoration 37 (1915/16) 3-35 (Fr. von Ostini); Kunst und Künstler 14 (1916) 218-227 (K. Scheffler); Die Tat 11 (1919/20) Bd 2, 482-484 (R. Benz); Süddt. Mh. 17 (1919/20) Bd 1, 12-17 (J. Hofmiller) - Auch in: Hofmiller, Josef: Von Dichtern, Malern und Wirtshäusern. München 1938, 36-44; Hochland 17 (1919/20) Bd 1, 123-126 (K. Weiß); Die Kunst 41 (1920) 15 (J. A. Beringer); Kunst und Künstler 18 (1920) 3-38 (K. Scheffler, Fr. Ahlers-Hestermann, K. K. Eberlein, H. Purrmann, W. Rathenau); Oberdeutschland 6 (1922) 117-123 (H. E. Busse); Fendrich, Anton:

Thoma 591

Buch der Heimat. München 1922, 126-139; Dt. Kunst und Dekoration 51 (1922/23) 155-160 (A. Koch); Stimmen der Zeit 103 (1922) 298 bis 309 (J. Kreitmaier); Mein Heimatland 11 (1924) 121-123 (H. E. Busse); Das Kunstblatt 8 (1924) 377-379 (P. Westheim); Hellweg. Essen 4 (1924) 753-756 (E. Würtenberger); Süddt. Mh. 22 (1924/25) Heft 2, 1-3 (J. Hofmiller) - Auch in: Einkehr bei Josef Hofmiller. Lindau 1948, 13-18; Die Kunst 51 (1925) 33-35, 121 f. (J. A. Beringer); Westdt. Mh. für Geistes- und Wirtschaftsleben 1 (1925) 148-156 (K. K. Eberlein); Hochland 22 (1925) Bd 2, 221-234 (E. Kalkschmidt); Neue Jbb. für Wissenschaft und Jugendbildung 1 (1925) 276-278 (Fr. Knapp); Kunst und Künstler 23 (1925) 83 f. (K. Scheffler); Westermanns Mh. Jg. 75, Bd 149 (1930/31) 325-328 (J. Soyka); Österreich. Kunst 1931, Heft 7, 17-22 (J. Soyka); Die Buchgemeinde 10 (1933/34) 580-590 (K. Roth); Die bad. Schule 1 (1934) 262-266 (Fr. Wilkendorf und W. Berger); Mein Heimatland 22 (1935) 229 f. (S. Bergmann-Küchler); Ekkhart 16 (1935) 33-38 (H. E. Busse); Die Kunst 71 (1935) 68-75 (Fr. Langheinrich); Die großen Deutschen 4 (1936) 355-373 (H. E. Busse); Die Kunstkammer 1936, Heft 1, 9-13 (E. Luthmer); Kunst und Volk 5 (1937) 38-42 (H. Kubsch); Der Schwarzwald 76 (1939) 139-142 (H. E. Busse); Schwaben 11 (1939) 713-733 (H. E. Busse); Schwaben 11 (1939) 741-760 (H. Th. Musper); Das innere Reich 6 (1939) 781-795 (H. Schrade); ThB 33 (1939) 47-51 (H. Vollmer); Die Kunst im dt. Reich 3 (1939) 318-325 (H. Wühr); Westermanns Mh. Jg. 84, Bd 167/168 (1939/40) 77-84 (H. E. Busse); Ekkhart 21 (1940) 35-41 (H. E. Busse); Baden 1 (1949) Ausg. 2, 22-26 (A. von Schneider); DGB 120 (1955) 506-511 (S. Bergmann-Küchler).

2. Autobiographisches

37 348. Thoma, Hans: Im Herbste des Lebens. Gesammelte Erinnerungsblätter. München 1909. 259 S.

-: Im Winter des Lebens. Aus acht Jahrzehnten gesammelte Erinnerungen. Jena 1919. 143 S.

gen. Jena 1919. 143 5.

-: Gedichte und Gedanken. Hrsg. von Kurt Karl Eberlein. Konstanz 1919. 123 S.

37 349. [Hans] Thoma, der Malerpoet. Ausgew. und eingel. von J[osef] A[ugust] Beringer. München [1917]. 22 S. mit Abb.

Hans Thoma als Meister des Wortes. Auswahl und Einführung von Heinrich Saedler. München-Gladbach [1924]. 110 S.

Thoma, Hans: Bilder und Bekenntnisse. Hrsg. von Otto Fischer.

Stgt 1925. 58 S., 36 Taf.

—: Aus achtzig Lebensjahren. Ein Lebensbild, aus Briefen und Tagebüchern gestaltet von Josef August Beringer. Leipzig 1929. 347 S. (Thoma: Gesammelte Briefe und Schriften.) — 2. Aufl. 1930.

-: Leben und Kunst. Aus Briefen und Tagebüchern ausgelesen von Hubert Schrade. München 1941. 58 S. (Die kleine Bücherei. 234.)

- Busse, Hermann Eris: ~. Sein Leben in Selbstzeugnissen, Briefen und Berichten. Berlin 1942. 312 S.
- Graf, Alfred: Schülerjahre. Erlebnisse und Urteile namhafter Zeitgenossen. Berlin-Schöneberg 1912. [S. 317 f.: ~.]
- 37 350. Thoma, Hans: Bunte Erinnerungen aus der Kunstschulzeit. İn: Süddt. Mh. 1 (1904) Bd 1, 231–237.
 - -: In München im Anfang der 70er Jahre. Ebda. 2 (1905) Bd 1, 40-50.
 - -: Italienische Reisen. Ebda. 2 (1905) Bd 1, 287-306.
 - -: Erinnerungen und Gedanken aus dem Nachlaß des Malerpoeten. In: Freib. Almanach 1 (1950) 92-97.

3. Biographische Einzelheiten

- 37 351. Würtenberger, Ernst: ~s Bildnis. In: Die Pyramide 13 (1924) Nr. 39.
- 37 352. Ammann, Edith: Der Kunstschüler ~ und seine Freunde. In: Mein Heimatland 27 (1940) 103–109.
- 37 353. Beringer, Josef August: ∼s Berufung nach Karlsruhe. In: ZGO 78 (1926) 152–187.
- 37 354. -: ~ am Bodensee und Oberrhein. In: Das Bodenseebuch 14 (1927) 17-19.
- 37 355. Döbele, Leopold: ~ und die Hotzenwälder. In: Bad. Heimat 33 (1953) 153 f.
- 37 356. Stahl, W.: ~ und das Langenordnachtal. In: Mbll. des Bad. Schwarzwaldvereins 30 (1927) 92 f.
- 37 357. Vortisch, Hermann: ~, Lörrach und das Wiesental. In: Das Markgräflerland 4 (1933) 73—79.

 Schreiber, Walter: Das Wiesental und ~. In: Bad. Heimat 35 (1955) 201—213.

4. Beziehungen zu Personen

- 37 358. Thoma, Hans: Briefe an Frauen. Hrsg. von Jos[ef] Aug[ust] Beringer. Stgt 1936. 271 S.
- 37 359. Thoma, Hans, und Conrad Fiedler: Künstler und Kunstfreund. Briefwechsel. Bearb. von Arthur von Schneider. Khe 1939. 120 S.
- 37 360. Finckh, Ludwig: Erinnerungen an ~. In: Schwaben 1939, 734-740.
- 37 361. Fries, Friedrich: Ein unveröffentlichter Brief von ~ [an den Verfasser, 29. 1. 1898]. In: Karl Koetschau von seinen Freunden und Verehrern zum 60. Geburtstag am 27. März 1928. Düsseldorf 1928, 171 bis 175.
- 37 362. Thoma, Hans, und Georg Gerland: Briefwechsel. Ein Beitrag zur oberrheinischen Kultur am Ende des 19. Jahrhunderts. Hrsg. von Jos[ef] Aug[ust] Beringer. Khe Leipzig 1938. 122 S.
- 37 363. Gotzes, August: Erinnerungen an ~. In: Westermanns Mh. 69 (1925) Bd 138, 388-391. Auch in: Bad. Heimat 34 (1954) 171-176.

- -: ~-Briefe. Aus seinen letzten Lebensjahren. In: Die neue Saat 2 (1939) 333 f.
- 37 364. Grun, Frances: ~ und Frances Grun. Lebenserinnerungen, hrsg. von Walter Kreuzberg. Frankfurt a. M. 1957. 104 S.
- 37 365. Gurlitt, Cornelius: Der Rembrandtdeutsche [Julius Langbehn]. Erinnerungen von ~, Sophie Sömmering. In: Westermanns Mh. Jg. 55, Bd 110 (1911) 676-685.
 - Gurlitt, Wilibald: Begegnungen mit ~. Mit unbekannten Briefen des Meisters [an Fritz und Cornelius Gurlitt]. In: Die neue Saat 4 (1941) 66–72.
- 37 366. Kemmer, Ludwig: Erinnerungen an ∼. In: Süddt. Mh. 30 (1932/33) 623–635.
- 37 367. Baader, Emil: Paul Körber. Mit unveröffentl. Briefen von ~. In: Bad. Heimat 32 (1952) 91–95.
- 37 368. Bassauer, F[ritz] R[üdiger]: ~s Briefwechsel mit Emil Lugo. Ebda. 34 (1954) 161—170.
- 37 369. Maier-Heuser [Maierheuser], Hermine: Vertraute Stunden mit ~. Zürich und Leipzig 1925. 112 S.
- 37 370. Spemann, Margarete: Stunden mit ~. Stgt 1939. 190 S. 16. 20. Ts. Stgt 1949. 195 S.
- 37 371. Stirner, Karl: Besuch bei ~. In: Württemberg 1931, 356–360.
- 37 372. Thoma, Hans: Briefwechsel mit Henry Thode. Hrsg. von Jos[ef] Aug[ust] Beringer. Leipzig 1928. 375 S. (Thoma: Gesammelte Schriften und Briefe.)
 S. a. Nr. 37 339.
- 37 373. Michaeli, Otto: Briefe ~s an Wilhelm Trübner. In: Schwaben 11 (1939) 761-765.
- 37 374. Wilkendorf, Fritz: Ein Besuch bei ~. In: Ekkhart 1959, 94-96.
- 37 375. zur Nedden, Otto: ~-Briefe [an den Regierungspräsidenten Eduard zur Nedden]. In: Die Pyramide 14 (1925) Nr. 3.

 Briefwechsel mit Großherzog Friedrich I. s. Nr. 20 379 (III) Briefwechsel mit H. Hansjakob s. Nr. 34 148 Brief an Ivo Puhonny s. Nr. 36 141.

5. Kunst und Weltanschauung

- 37 376. Thode, Henry: ~ und seine Kunst. Vortrag, gehalten zum 60. Geburtstage des Meisters am 2. Okt. 1899... und Rede Hans Thomas bei der Abendfestlichkeit desselben Tages. Frankfurt a. M. 1899. 28 S. —: ~. Betrachtungen über die Gesetzmäßigkeit seines Stiles. Hdbg 1905. 17 S.
 - Spanier, M[eier]: ~ und seine Kunst für das Volk. Leipzig 1903. 66 S.
 - Hans Thoma. Ein Buch seiner Kunst, mit einer Einleitung von Wilhelm Kotzde. Hrsg. von der Freien Lehrervereinigung für Kunstpflege. Mainz 1906. 39 S. mit Abb.

- Geiger, Albert: Das Lebenswerk ~s. Pforzheim 1908. 26 S. Schindler, Edgar: ~ als Kämpfer für deutsche Kunst. Frankfurt a. M. 1941. 82 S. (Hans Thoma-Ges. Frankfurt a. M. Jahresgabe.)
- 37 377. Hans Thoma und seine Weggenossen. Eine Kunstgabe mit einem Geleitwort von Wilhelm Kotzde. Hrsg. von der Freien Lehrervereinigung für Kunstpflege zu Berlin. Mainz 1909. 71 S. mit Abb.

Howe, G.: ~ und der Karlsruher Künstlerkreis. In: Deutschland. Organ für die dt. Verkehrs-Interessen. Düsseldorf 1910, Nr. 9, 9–13.

- 37 378. Roh, Franz: Der verkannte Künstler. Studien zur Gesch. und Theorie des kulturellen Mißverstehens. München 1948. [S. 252–262: ~.]
- 37 379. [Hans] Thoma. Des Meisters Gemälde in 874 Abbildungen. Hrsg. von Henry Thode. Stgt und Leipzig 1909. LXV, 550 S. (Klassiker der Kunst. 15.)
 [Hans] Thoma. Eine Auswahl aus dem Lebenswerk des Meisters in 117 Abbildungen. Hrsg. von Gustav Keyßner. Stgt und Berlin

1921. XVI S., 100 Bl. Abb.

37 380. Tannenbaum, Herbert: ∼s graphische Kunst. Dresden 1920. 25 S.,
112 Abb.

Beringer, Jos[ef] Aug[ust]: ~ als Griffelkünstler. In: Velhagen und Klasings Mh. 34 (1919/20) Bd 1, 157—168.

37 381. —: ~. Radierungen. Vollständiges Verzeichnis der radierten Platten und ihrer Zustände. München 1923. XXIII, 91 S., 148 S. Abb. A m m a n n , Edith: Berichtigungen und Ergänzungen zu J. A. Beringer,

~. Radierungen. In: Oberrheinische Kunst 9 (1940) 196-213.

- 37 382. Schneider, Arthur von: ~. Zeichnungen. Fbg 1932. 27 S., 60 Taf. 37 383. Boehm, Heinrich M.: ~. Sein Exlibris-Werk. Berlin 1958. 48 S. —: ~s Exlibris. In: Exlibriskunst und Gebrauchsgraphik 1955, 8—14.
- 37 384. Beringer, Jos[ef] Aug[ust]: Volkstümliches und Sinnbildliches bei ~. In: Oberdt. Zs. für Volkskunde 2 (1928) 57-71.
- 37 385. Drinneberg, Hans: ~ über Hinterglasmalerei und Glasmalerei. In: Die Pyramide 11 (1922) Nr. 2.
- 37 386. Thode, Henry: Böcklin und ~. Acht Vorträge über neudeutsche Malerei. Hdbg 1905. IV, 178 S. [S. 130–152: Böcklin und ~; S. 153 bis 178: Böcklin und ~. Neueste Erscheinungen. Der Blick in die Zukunft.]
- 37 387. Strohmayer, W[ilhelm]: ~ und Anselm Feuerbach. Ein Beitrag zur Lehre Kretschmers von den Temperamenten. In: Zs. für die gesamte Neurologie und Psychiatrie 76 (1922) 417–425.
- 37 388. Schneider, Arthur von: ~ und die Kunstkritik. In: Die Kunst 38 (1936/37) Bd 75, 176-179. Auch in: Die Pyramide 26 (1937) Nr. 4.
- 37 389. —: ~ und die Künstlernot. Ein Brief [an die Großherzogl. Hoffinanz-kammer vom 19. 1. 1870]. In: Die Pyramide 21 (1932) Nr. 16.
- 37 390. Anton, Karl: ∼s religiöse Sendung an das deutsche Volk. München 1916. 10 S.

Thoma 595

Schwinn, Wilhelm: ~, Künstler und Christ. Gütersloh [1939]. 120 S.

Kühner, K[arl]: ~ und die Religion. In: Evang.-protestant. Kirchenblatt 17 (1909) 153–156.

−: Einiges aus Gesprächen mit ~ und seinen Schriften. In: Christl. Kunstblatt für Kirche, Schule und Haus 61 (1919) 149–152.

Nissen, Benedikt Momme: ~ und sein Glaube. In: Hochland 22 (1924/25) Bd 2, 561-572.

Haas, Hans: Die Weltanschauung ~s. In: Cimbria. Beitr. zur Gesch., Altertumskunde, Kunst und Erziehungslehre. Dortmund 1926, 128 bis 132.

Kulp, J[ohannes]: ~ als christlicher Charakter. In: Eckart 15 (1939) 410-416.

Uhlhorn, Gregor: ~ und das Christentum. In: Schönere Zukunft 15 (1939) 26 f.

37 391. Eberlein, Kurt Karl: ~, der Dichter. In: Die Pyramide 1918, Nr. 35. Berl, Heinrich: ~ als Dichter und Denker. Ebda. 13 (1924) Nr. 11.

37 392. Grolman, Adolf von: Der alte ~ und die Mystik. Ebda. 18 (1929)
Nr. 25.
Vogel Marga: ~ zur Unsterblichkeit Zwei noch unbekannte Briefe

Vogel, Marga: ~ zur Unsterblichkeit. Zwei noch unbekannte Briefe an und von ~. In: Ekkhart 1957, 60–62.

37 393. Kühner, Karl: ~ und die Pfarrer. In: Bad. Pfarrvereins-Bll. 47 (1939) 77–82.

6. Feiern, Gedenkstätten, Ausstellungen

- 37 394. [Küchler, Sofie:] ~. Zur Geburtstagsfeier am 2. Okt. 1899. [Frankfurt a. M.] 1899. 10 S.
- 37 395. Ansprachen und Adressen an ~ bei Gelegenheit der Feier seines siebzigsten Geburtstages am 2. und 3. Oktober 1909. Hrsg. von Jos[ef] Aug[ust] Beringer. Mhm 1909. 51 S.
- 37 396. Das Hans Thoma-Buch. Freundesgabe zu des Meisters 80. Geburtstage bereitet von Karl Josef Friedrich. Leipzig 1919. 155 S.
 zum achtzigsten Geburtstag. In: Die Pyramide 1919, Nr. 39. [Beiträge von Theodor Butz, Franz Hirtler und Hans Drinne-

berg.]
Beringer, Josef August: Nachklänge von ∼s 80. Geburtstag. In:
Dt. Kunst und Dekoration 45 (1919/20) 197-200.

37 397. Friedrich, Karl Josef: Unser ~. Eine Gedächtnispredigt, gehalten am 16. Nov. 1924 in Grünhain. Berlin 1924. 12 S.

Neumann, Carl: ~. Gedächtnisrede bei der von der Bad. Staatsregierung und der Stadt Karlsruhe veranstalteten Trauerfeier am 14. Dez. 1924. Hdbg 1925. 26 S.

Woermann, Karl: ~ zum Gedächtnis. Worte, gesprochen bei der ~-Feier der Sächs. Akademie der bildenden Künste zu Dresden am 25. März 1925. In: Zs. für bildende Kunst 59 (1925/26) 34–42.

Schäfer, Wilhelm: Gedächtnisrede auf ~, 1924 [gesprochen im

Nibelungen-Saal zu Mannheim]. In: Schäfer: Deutsche Reden. München 1933, 91-105.

37 398. Hans Thoma. 1839—1924. Dank- und Geleitwort zum 100. Geburtstag am 2. Okt. 1939. ~ und Frankfurt a. M. ~s Heimat und Ahnenfolgen. Hrsg. von der Hans-Thoma-Ges. e. V. Frankfurt a. M. 1939. 40 S.

Hans-Thoma-Archiv s. Nr. 18 588 (II, 2) — Hans-Thoma-Gedächtnisausstellung in Karlsruhe 1939 s. Nr. 22 949 (III) — Hans-Thoma-Museum in Karlsruhe s. Nr. 18 575 (II, 2), 22 942 (III).

Thoma, Meinrad, Fabrikant

* 4. 5. 1797 Todtnau, † 11. 10. 1867 Todtnau

37 399. BB 2 (1875) 350 f.

Thoma, Richard, Rechtslehrer

* 19. 12. 1874 Todtnau, † 26. 6. 1957 Bonn

37 400. Juristenztg 12 (1957) 589 (Fr. Giese); Die öffentl. Verwaltung 10 (1957) 826–828 (H. Mosler); Archiv des öffentl. Rechts 82 (1957) 153–156 (A. Schüle).

Thoma, Rosa, Mutter von Hans Thoma

* (getauft) 24. 2. 1804 Bernau, † 23. 2. 1897 Frankfurt a. M.

37 400a. Dt. Kulturwart 1941, Mai, 1–8 (M. Petermann).

Thomas (Leodius), Hubertus, Historiker, seit 1525 in Heidelberg und in kurpfälz. Diensten

* 1495 Lüttich, † Ende 1555 oder Anfang 1556

37 401. Scheler, Auguste: ~, conseiller-secrétaire des électeurs Louis VI et Frédéric II. Bruxelles 1858. 28 S.

ADB 18 (1883) 295 f. (K. Hartfelder); Forschungen zur dt. Geschichte 25 (1885) 273–289 (K. Hartfelder).

37 402. Hasenclever, Adolf: Zum Todesjahr des ~. In: ZGO 82 (1930) 478-482.

Thomas, Ludwig, Pharmakologe

* 22. 1. 1838 Möckern bei Leipzig, † 24. 2. 1907 Freiburg

37 403. Jb. für Kinderheilkunde 65 (1907) 517 (O. Heubner); BB 6 (1935) 325–328 (K. Ziegler).

Thorbecke, Familie

37 404. Chronik und Stammbaum der Familie ~. Mhm 1894. 40 S. mit Abb., 1 Stammtaf.

Haas, Rudolf: Bilderahnentafel der Kinder von Franz Thorbecke und Clara Thorbecke geb. Bassermann. In: Mannh. Gbll. 36 (1935) 3–6. Alte Mannheimer Familien. Hrsg. von Florian Waldeck. Tl 3/4. Mhm 1923, 33–45 (R. Haas).

Thorbecke, Andreas Heinrich, Semitist

* 14. 3. 1837 Meiningen, † 3. 1. 1890 Mannheim

37 405. BB 4 (1891) 465-467 (A. Merx); ADB 38 (1894) 115-117 (A. Merx).

Thorbecke, August, Gymnasialdirektor

* 7. 10. 1839 Meiningen, † 24. 8. 1912 Heidelberg

37 406. Beyer, Wilhelm: Deutsche Schulwelt des 19. Jahrhunderts. Leipzig und Wien 1903, 322 f.; Südwestdt. Schulbll. 29 (1912) 345 f. (K. Erhardt); BJ 17: 1912 (1915) 112—115 (E. Werner).

Thran, Christian, Kunstgärtner und Zeichner, 1731–1746 in badendurlachischen Diensten

* Insel Alsen, † 17. 11. 1778

37 407. ThB 33 (1939) 104.

37 408. Lacroix, Emil: ~, der Baden-Durlachische Kunst- und Lustgärtner. Seine Reise nach Afrika im Jahre 1731. In: Die Pyramide 21 (1932) Nr. 29-30.

Thürach, Hans, Bergrat und Bad. Landesgeologe * 1. 3. 1859 Ipsheim/Bayern, † 11. 7. 1927 Freiburg

37 409. Mitt. der Bad. Geolog. Landesanstalt 10 (1929) 235–260 (C. Schnarrenberger).

Thürnagel, Emil, Schauspieler

* 29. 2. 1784 Berlin, † 4. 8. 1842 Wertheim

37 410. NNekrD 20 (1842) 572-576 (Rappenegger); BB 2 (1875) 351 f. (Fr. von Weech).

Thumb, Peter, Baumeister

* 18. 12. 1681 Bezau/Vorarlberg, † 4. 3. 1766 Konstanz

37 411. ThB 33 (1939) 114 f. (H. Ginter).

37 412. Wohleb, Joseph L.: Peter Thumb oder Thum? Zum Raten um den Namen des Baumeisters. In: Schau-ins-Land 74 (1956) 141—147.

37 413. Ginter, Hermann: ∼s Kirchturmbau zu Erstein 1715 bis 1716. In: FDA 70 (1950) 116—127.

Schreiber, Walter: ~, der Meister von Hilzingen und seine Heimat. In: Hegau 4 (1959) 93-98.

S. a. Nr. 18 833 (II, 2), 23 068 (III), 25 481, 29 881, 30 022, 31 528 (V).

Tibianus s. Schinbain, Johann Georg

Tiedemann, Friedrich, Physiologe, 1816—1849 Prof. in Heidelberg * 23. 8. 1781 Kassel, † 22. 1. 1861 München

37 414. Bischoff, Th[eodor] L[udwig] W[ilhelm]: Gedächtnisrede auf ~, vorgetragen in der Kgl. Bayr. Akademie der Wissenschaften. München 1861. 41 S.

BB 2 (1875) 352–358 (Th. von Bischoff); Ruperto-Carola. Illustrirte Fest-Chronik der V. Säcular-Feier der Univ. Heidelberg 1886, 177 f.; ADB 38 (1894) 277 f. (J. Pagel); BLÄ 5 (1934) 586 f. (F. Seitz).

37 415. Lickteig, Konrad: Die Verdienste des Heidelberger Professors ~ um die Entwicklung der Heilkunde. Düsseldorf 1939. 40 S. (Düsseldorfer Arbeiten zur Gesch. der Medizin. 9.) (Düsseldorfer med. Diss.)

Tiedemann, Gustav Nicolaus, Revolutionär von 1849

* 17. 2. 1808 Landshut, † (erschossen) 11. 8. 1849 Rastatt

37 416. NNekrD 27 (1849) 621-627, 1152-1164; BB 2 (1875) 358 f. (L. Löhlein); ADB 38 (1894) 278-280 (B. Poten).

Tiersberg, Herren von, Familie

37 417. D'r alt Offeburger 1900, Nr. 51.

Tisserand, Joseph, Wunderdoktor aus Frankreich, 1769 in Mannheim

37 418. Mannh. Gbll. 12 (1911) 197-202 (Fr. Walter).

Todt, Fritz, Ingenieur und nationalsozialist. Politiker

* 4. 9. 1891 Pforzheim, † 8. 2. 1942 bei Rastenburg/Ostpreußen

37 419. Schönleben, Eduard: ~. Der Mensch, der Ingenieur, der Nationalsozialist. Ein Bericht über Leben und Werk. Oldenburg 1943. 116 S. Thorwald, Jürgen: Dr. ~. In: Thorwald: Die ungeklärten Fälle. Stgt 1950, 133—154.

Mein Heimatland 25 (1938) 258–262 (H. E. Busse); Hellwig, L[othar] W[ilfried]: Persönlichkeiten der Gegenwart. Berlin 1940, 11–16; Die Westmark 9 (1941/42) 346 f. (R. Schneider-Baumbauer); Mein Heimatland 29 (1942) 1–5 (H. E. Busse); Schwerin von Krosigk, Lutz Graf: Es geschah in Deutschland. Menschenbilder unseres Jahrhunderts. Tübingen und Stgt 1951, 296–300.

Toepke, Gustav, Herausgeber der Heidelberger Universitätsmatrikel * 26. 3. 1841 Magdeburg, † 20. 6. 1899 Heidelberg

37 420. BB 5 (1906) 763-765 (A. Thorbecke).

Toeschi, Carlo Giuseppe, Komponist, 1752—1778 tätig in Mannheim * 1722 Padua, † 12. 4. 1788 München

37 421. Münster, Robert: Die Sinfonien ~s. Ein Beitrag zur Geschichte der Mannheimer Sinfonie. o. O. 1956. 405 Bl. [Masch.] (Münchener phil. Diss. von 1957.)

Tolner, Carl Ludwig, pfälz. Historiograph

* 4. 2. 1660 Kreuznach, Todesjahr unbekannt, lebte noch 1709

37 422. Carlsruher nüzliche Sammlungen. Bd 1. Khe 1759, 201–208, 237–244 (Ph. W. L. Fladt).

Toussain (Tossanus), Daniel, reformierter Theologe * 15. 7. 1541 Montbéliard, † 10. 1. 1602 Heidelberg

37 423. Mylaeus, Johann Philipp: Ein christliche Leichpredigt, gehalten bey der Begräbnus... Doctoris Danielis Tossani... den 13. Januarii, Anno 1602. Hdbg 1602. 6 Bl., 35 S.

Stenius, Simon: Duae orationes funebres, in auditorio philosophico habitae... I. ~, Theologiae Doctor... II. Paulus Schedius Melissus Francus, Consiliarius et Bibliothecarius Palatinus... Hdbg 1602. 32 S. Tossanus, Paulus: Vita et obitus Tossani: Das ist Danielis Tossani Leben und Wandel, in die hochdeutsche Sprach verfertiget durch J. F. W. P. Neustadt i. d. Pf. 1603. 43 S.

-: Vitae et obitus rev. et clarissimi viri D. Danielis Tossani... narratio.
 Hdbg 1603. 48 S.

Cuno, Fr[iedrich] W[ilhelm]: ~. In: Evangelisch-reform. Kirchenztg 16 (1866) 193–243.

Müller, [Albert]: ~s Leben und Wirken. Flensburg 1881. 19 S. (Jber. des Kgl. Gymnasium und Realschule I. Ordnung zu Flensburg.)

Bernus, A[uguste]: Trois pasteurs échappés aux massacres de la Saint-Barthélemy (I. ~). In: Société de l'histoire du protestantisme français 41 (1892) 393-414.

Cuno, Fr[iedrich] W[ilhelm]: ~, Professor der Theologie und Pastor. I. Tl: Sein Leben und Wirken. II. Tl: Seine Schriften und Briefe. Amsterdam 1898.

ADB 38 (1894) 469-474 (Fr. W. Cuno); PRE 20 (1908) 3-5 (J. Viénot); RGG² 5 (1931) 1246 (A. Ludwig). S. a. Nr. 9820 (II, 1).

37 424. Pétrequin, Gustave: ~. Son ministère dans les pays de la langue française. Alençon 1896. 119 S. (Thèse.)

37 425. Cancerinus, Nikolaus: Rettung der Augspurgischen Confession wider das ungegründt, falsch und erdicht fürgeben Danielis Tossani, damit er gedachte Confession auf ein fremden und Zwinglischen verstand zu ziehen sich understanden. Tübingen 1579. 36 S.

Osiander, Lukas: Bericht von dem Büchlein Danielis Tossani, eines zwinglischen Predigers, welches er intituliert: Trostschrift an alle gutherzigen Christen, so von wegen der reinen und vom päpstischen Sauerteig gesäuberten Lehre der Sakramente und besonders des heiligen Abendmahls angefochten werden. Tübingen 1579. 82 S.

Toussain, Daniel, Kirchenrat

* 1590 Montbéliard, † 3. 10. 1655 Heidelberg

37 426. Fabricius, J. Seobald: Tossanus sive panegyricus eminenti theologo Danieli Tossano... Hdbg 1656. 40 Bl.

Toussain (Tossanus), Paul, reformierter Theologe * 27. 9. 1572 Montargis, † Ende Juni 1634 Heidelberg

37 427. ADB 38 (1894) 474 f. (Fr. W. Cuno); RGG² 5 (1931) 1246 (A. Ludwig). S. a. Nr. 9821 (II, 1).

37 428. Lamey, Ferdinand: Die letzten Lebensjahre und das Todesjahr des ~. In: ZGO 43 (1889) 330—336.

Traitteur, Familie von

37 429. Mannh. Gbll. 22 (1921) 109—114, 129—135 (Fl. Waldeck); Alte Mannheimer Familien. Hrsg. von Florian Waldeck. Tl 2. Mhm 1922, 48—64 (Fl. Waldeck).

37 430. Traitteur, Carl von: Ursprung der Familie ~. In: Mannh. Gbll. 32 (1931) 58—61.

-: Ein Zweig der Familie ~. Ebda. 33 (1932) 101–103.

Tretter, Fritz: Vom Adelsdiplom der Ritter ~. Ebda. 35 (1934) 147-154.

Glaubitz, [Theodor] Frhr von: Der Ursprung der Familie ~. Ebda. 35 (1934) 161–166.

Traitteur (Traiteur), Karl Theodor von, Bibliothekar und Historiograph * 5. 4. 1756 Philippsburg, † 13. 1. 1830 Mannheim

37 431. Mannh. Gbll. 9 (1908) 170-176 (A. Rosenlehner).

Trampler, Christian, Fabrikant

* 22. 12. 1770 Prechtal, † 19. 7. 1849 Lahr

37 432. Der Altvater 6 (1939) Folge 13-16 (E. Baader); Mein Heimatland 29 (1942) 285-288 (E. Baader); Der Altvater 10 (1952) Folge 5-17 (H. Eisenlohr).

Trarbach, Heinrich, Hofmaler in Heidelberg, trat unter Friedrich III. in kurpfälz. Dienste, malte 1589 ein Bild Friedrichs IV.

37 433. ThB 33 (1939) 346.

37 434. Obser, Karl: Kurpfälzisches Privileg für den Hofmaler ~ zur Ausbeutung einer gewerbetechnischen Erfindung (1589). In: Mannh. Gbll. 25 (1924) 73-75. — Dazu Antz, E[duard] L[udwig]. Ebda. 100.

Traub, Gustav, Maler und Graphiker

* 23. 12. 1885 Lahr, † 16. 5. 1955 St. Märgen

37 435. Die Kunst 40 (1919) 321–325 (R. Braungart); ThB 33 (1939) 347 f.; Das Bild 1939, 237–241 (E. Schindler); Vollmer 4 (1958) 465.

Traumann, Ernst, Goetheforscher

* 31. 10. 1859 Schwetzingen, † 20. 8. 1923 Heidelberg

37 436. Traumann, Ernst: Von großen und kleinen M\u00e4nnern in Heidelberg. Hrsg. von Herbert Levin [d. i. Herbert Derwein]. Hdbg 1926, 9–19; DBJ 5: 1923 (1930) 348 f. (H. Levin-Derwein).

Trautz, Georges, Buchbinder

* 1808 Pforzheim, † 6. 11. 1879 Paris

37 437. Hannover, Emil: Von Bozérian bis ∼. In: Buch und Bucheinband. Aufsätze und graphische Blätter zum 60. Geburtstage von Hans Loubier. Leipzig 1923, 199–203.

Trefurt, Christof Franz, bad. Staatsmann

* 10. 2. 1790 Neckarbischofsheim, † 28. 7. 1861 Lichtental bei Baden-Baden

37 438. BB 2 (1875) 359 f. (Fr. von Weech).

Treitschke, Heinrich von, Historiker, 1863–1866 und 1867–1874 Prof. in Freiburg bzw. Heidelberg

* 15. 9. 1834 Dresden, † 28. 4. 1896 Berlin

37 439. BB 5 (1906) 895-904.

37 440. Schiemann, Theodor: ~s Lehr- und Wanderjahre 1834—1866. München und Leipzig 1896. VII, 270 S. (Hist. Bibliothek. Hrsg. von der Redaktion der Hist. Zs. 1.)

37 441. Fuchs, Walther Peter: ~ am Oberrhein. In: Die bad. Schule 3 (1936) 146—148.

37 442. Müller, Gerd: ~ in Freiburg. In: Voran und beharrlich. Freiburger Burschenschaft Teutonia 30 (1957) 7–13.

37 443. Obser, Karl: ∼s Entlassungsgesuch vom Juni 1866. In: ZGO 74 (1920) 222–224.

Neumann, Carl: Die Vorgeschichte der Berufung ~s nach Heidelberg (1867). In: Hist. Zs. 139 (1929) 534-556.

37 444. Treitschke, Heinrich von: Briefe. Hrsg. von Max Cornicelius. Bd 2. Leipzig 1913. [S. 294–496: Freiburg.] Bd 3. 1920. [S. 177–384: Die Heidelberger Jahre, Erste Hälfte. Die letzten Jahre in Heidelberg.] —: Briefe an Historiker und Politiker vom Oberrhein. Hrsg. von Willy Andreas. Berlin 1934. 52 S. (Schriftenreihe der "Preuß. Jahrbücher". 23.) — Auch in: Preuß. Jbb. 237 (1934) 207–226; 238 (1934) 1–17.

Stern, Alfred: Fünf Briefe ∼s an den Freiherrn von Roggenbach. In: Dt. Revue 47 (1922) Bd 3, 256–262.

 \sim und Adolf Hausrath s. Nr. 34 235 $-\sim$ und Robert von Mohl s. Nr. 35 725.

Tremelius, Familie

37 445. Riehm, Friedrich: Zur Geschichte der Mannheimer Gastwirtsfamilie ~. In: Mannh. Gbll. 32 (1931) 248–251.

Tremellius, Immanuel, reformierter Theologe, 1561–1577 an der Universität Heidelberg

* 1510 Ferrara, † 9. 10. 1580 Sedan

37 446. Becker, Wilhelm: ∼. Ein Proselytenleben im Zeitalter der Reformation. 2., veränd. Aufl. Leipzig 1890. IV, 60 S. (Schriften des Institutum Judaicum in Berlin. 8.)

Butters, Friedrich: ~, erster Rector des Zweibrücker Gymnasiums. Eine Lebensskizze. Zweibrücken 1859. 38 S.

ADB 38 (1894) 563–565 (Th. J. Ney); PRE 20 (1907) 95–98 (Th. J. Ney); RGG² 5 (1931) 1267 f. (O. Clemen).

Trenkle, Johann Baptist, Heimatforscher

* 26. 10. 1826 Freiburg, † 10. 2. 1891 Karlsruhe

37 447. BB 4 (1891) 467 f. (Fr. von Weech).

Trenkle, Rosina (M. Maria Amalia), Äbtissin von Lichtental 1834–1857 * 6. 2. 1795 Münchweier, † 15. 11. 1857 Lichtental

37 448. Weickum, Karl Franz: Abschiedsworte, gesprochen bei der Feier des Dreißigers für die in Gott ruhende hochwürdige Frau ~, 37te Abtissin des Cistercienserstiftes Lichtenthal. Fbg 1857. 10 S.

Treu verehel. König, Katharina, Malerin

* 21. 5. 1743 Bamberg, † 11. 10. 1811 Mannheim

37 449. ADB 54 (1908) 710 f. (J. A. Beringer); Kurpfälzer Jb. 1929, 90–94 (E. Reidel); ThB 33 (1939) 385 f.

Treutlein, Peter, Gymnasialprofessor

* 26. 1. 1845 Wieblingen, † 26. 7. 1912 Karlsruhe

37 450. Zs. für math. und naturwissenschaftl. Unterricht 43 (1912) 521—530 (H. W. Behm); Zs. für die Reform der höheren Schulen 24 (1912) 49 bis 51 (E. Lentz); Südwestdt. Schulbll. 30 (1913) 41—44 (E. Rebmann); 50 Jahre Goetheschule Karlsruhe. Khe 1958, 16—18 (M. Th. P. Beier).

Triberg, Herren von, Familie S. Nr. 34 653.

Trick, Ludwig, Fabrikbesitzer in Kehl * 17. 12. 1835 Alpirsbach, † 21. 11. 1900 Kehl

37 451. Blum, F.: ∼. Sein Leben und Wirken. Mit einer Geschichte seiner Vorfahren. Heilbronn 1935. 160 S.

Tritscheller (Tritscheler, Tritschler), Familie

37 452. DGB 81 (1934) 391-417, 641-656 und 101 (1938) 495 f.; Mein Heimatland 28 (1941) 361-365 (W. Tritscheller).

Tritscheller, Paul, Fabrikant, Abgeordneter * 29. 6. 1822 Lenzkirch, † 20. 4. 1892 Freiburg

37 453. BB 5 (1906) 876 f.

Tröndle, Familie

37 454. Familienchronik. Hrsg. vom Familienverband ~. Waldshut 1958. 256 S. Alemannisch' Heimet 1939, Folge 26–28 (E. Maenner). S. a. Nr. 31 689 (V).

37 455. Ebner, Jakob: Zur Charakteristik der beiden Einungsmeister Adam und Josef Tröndle, Müller in Unteralpfen. In: Bad. Heimat 19 (1932) 186 f.

Troendle, Hugo, Maler und Lithograph * 28. 9. 1882 Bruchsal, † 22. 2. 1955 München

37 456. Dt. Kunst und Dekoration 53 (1923/24) 137 f. (K. Pfister); Die Horen 3 (1927) 161–168 (W. Hausenstein); Westermanns Mh. 150 (1931) 65 bis 72 (K. Pfister); Die Kunst 73 (1936) 273–276 (G. Schwarz); ThB 33 (1939) 414; Vollmer 4 (1958) 473.

Tröndle, Joachim, Maler

* 20. 8. 1821 Haide Gem. Buch, † 17. 11. 1896 Birndorf

37 457. Konrads-Kalender 1936, 48-51 (J. Ebner).

Troestler, Familie

37 458. Aus Bruhrain und Kraichgau 2 (1912/13) Nr. 5 (Fr. Hirsch).

Trotter, Christoph, "Der Leutnant von Steinach" † 22. 5. 1663 Haslach

37 459. Der Lichtgang 5 (1955) H. 2 (K. May).

Truckenbrodt, Jakob, lutherischer Geistlicher, 1556 in bad. Diensten

37 460. Lampadius, Julius [d. i. Ernst Julius Leichtlen]: Beiträge zur Vaterlandsgeschichte. Hdbg 1811, 50–53.

Trübner, Jörg, Kunsthändler

* 27. 8. 1903 Karlsruhe, † 7. 2. 1930 in China

37 461. K ü m m e l , Otto: ~ zum Gedächtnis. Ergebnisse seiner letzten chinesischen Reisen. Berlin 1930. 148 S., 84 Taf.
Die Pyramide 20 (1931) Nr. 22 (K. Tyll).

Trübner, Karl, Verlagsbuchhändler

* 6. 1. 1846 Heidelberg, † 2. 6. 1907 Straßburg

Trübner 603

37 462. BJ 12: 1907 (1909) 176 f. (W. de Gruyter); BB 6 (1935) 506-508 (R. Sillib).

Trübner, Nikolaus, Bibliograph

* 16. 6. 1817 Heidelberg, † 30. 3. 1884 London

37 463. Centralblatt für Bibliothekswesen 1 (1884) 240–246 (K. J. Trübner); BB 4 (1891) 468–472; ADB 38 (1894) 674–677 (K. Steiff).

Trübner, Wilhelm, Maler

* 3. 2. 1851 Heidelberg, † 21. 12. 1917 Karlsruhe

37 464. Trübner, Wilhelm: Personalien und Prinzipien. Eingeleitet von Emil Waldmann. Berlin 1918. XXVII, 208 S.

—: Aus meinem Leben. In: Kunst und Künstler 6 (1908) 3—11.

37 465. Zs. für bildende Kunst. NF. 12 (1901) 273-282 (K. Voll); Die Kunst für alle 17 (1901/02) 361-369 (H. Rosenhagen); Vom Rhein 1 (1902) 17-19 (Graf K. Hardenberg); Kunst und Künstler 1 (1903) 16-22 (E. Heilbut); Velhagen und Klasings Mh. 18 (1903/04) 401-416 (H. Rosenhagen); Die Rheinlande 8 (1904) 269-276 (B. Rüttenauer); Westermanns Mh. Jg. 54, Bd 107 (1909) 329-344 (B. Rüttenauer); Die Rheinlande 19 (1910) 1-4 (W. Schäfer); Die Kunst für alle 26 (1911) 217-226 (J. A. Beringer); Der Türmer 14 (1911/12) Bd 1, 732-741 (A. Geiger); Insel-Almanach 1912, 86-102 (K. Scheffler); Kunst und Künstler 11 (1913) 452-463 (L. Corinth); Zs. für bildende Kunst. NF. 25 (1914) 81-90 (H. Rosenhagen); Dt. Kunst und Dekoration 37 (1915/16) 343-372 (J. A. Beringer); Kunst und Künstler 14 (1916) 187 bis 200 (J. Elias); Velhagen und Klasings Mh. 32 (1917/18) Bd 2, 353 bis 366 (H. Rosenhagen); Kunstchronik. NF. 29 (1917/18) 129-137 (P. Schumann); Süddt. Mh. 15 (1917/18) Bd 2, 472 (H. Uhde-Bernays); Hochland 15 (1917/18) Bd 1, 606-608 (K. Widmer); Dt. Kunst und Dekoration 41 (1917/18) 323 f. (K. Widmer); Die neue Rundschau 29 (1918) Bd 1, 274-280 (J. Elias); Stimmen der Zeit 95 (1918) 517 f. (J. Kreitmaier); Die Kunst 37 (1918) 160; Kunst und Künstler 16 (1918) 189 f. (K. Scheffler); Der Cicerone 19 (1927) 75-82 (W. Raeber); DBJ 2: 1917-1920 (1928) 162-169 (H. Rosenhagen); Mein Heimatland 23 (1936) 133-135 (W. E. Oeftering); Kunst und Künstler 9 (1911) 268-277 (K. Scheffler); ThB 33 (1939) 447-450 (H. Uhde-Bernays); Die Kunst 87 (1943) 73-82 (K. Scheffler); Uhde-Bernays, Hermann: Mittler und Meister. Aufsätze und Studien. München 1948, 269-284; Ruperto-Carola 4 (1951) 25-28 (Kl. Lankheit); Baden 3 (1951) Ausg. 1, 7 (K. Martin); Bad. Heimat 31 (1951) 93 (K. Martin); Der Kunsthandel 43 (1951) Nr. 2 (C. Steinbrucker); Bad. Heimat 33 (1953) 25-34 (Kl. Mugdan); Zur Geschichte der Staatl. Akademie der Bildenden Künste Karlsruhe. Khe 1954, 78-83 (H. Keil).

37 466. Fuchs, Georg: ∼ und sein Werk. 124 Reproduktionen seiner sämtlichen Hauptwerke mit begleitendem Text und einer Einleitung. München und Leipzig 1908. 123 S., 124 Abb.

Rosenhagen, Hans: ~. Bielefeld und Leipzig 1909. 106 S. mit Abb. (Künstler-Monographien. 98.)

[Wilhelm] Trübner. Des Meisters Gemälde in 450 Abbildungen. Hrsg. von Jos[ef] Aug[ust] Beringer. Stgt und Berlin 1917. XXXVIII, 392 S. mit Abb.

[Wilhelm] Trübner. Eine Auswahl aus dem Lebenswerk des Meisters in 101 Abbildungen. Hrsg. von Jos[ef] Aug[ust] Beringer. Stgt und Berlin 1921. XVI, 101 Taf. — Dass. 1922.

Trübner, Wilhelm: Handzeichnungen. Ausgewählt und mit einer Einleitung hrsg. von Julius Elias. Berlin [1921]. 29 S., 43 Taf.

- 37 467. Stamm, Eugen: Kritik der ~schen Ästhetik. Berlin 1912. 77 S.
- 37 468. Michaeli, Otto: Meine Erinnerungen an ∼. In: Der Wächter 9 (1926) 97–103.

Uhde-Bernays, Hermann: Von ~. Erinnerungen. In: Die Pyramide 21 (1932) Nr. 13.

37 469. Beer-Walbrunn, Ida: ~ und seine Beziehungen zu Leibl und Schuch. In: Kunst und Künstler 18 (1920) 489-500.

Michaeli, Otto: Briefwechsel zwischen Wilhelm Leibl und ~. Erstmals veröffentlicht. In: Der Wächter 21 (1939) 16–24.

Ausstellungen s. Nr. 18 685 (II, 2), 22 951 (III) — Schülerkreis s. Nr. 18 993 (II, 2) — Briefe Hans Thomas an \sim s. Nr. 37 373.

Trützschler, Adolf von, Revolutionär von 1849

* 20. 2. 1818 Gotha, † (erschossen) 14. 8. 1849 Mannheim

37 470. NNekrD 27 (1849) 640-644; ADB 38 (1894) 691 f. (F. Schnorr von Carolsfeld).

Trunzer, Karl, Heimatforscher

* 11. 4. 1856 Neckarburken, † 30. 9. 1927 Buchen

37 471. Fränk. Bll. 10 (1927) 5-8; Der Wartturm 3 (1927/28) Nr. 2.

Tschudy, Karl Frhr von, Hoftheaterintendant * 1. 7. 1785 Neapel, † 11. 11. 1851 Karlsruhe

37 472. NNekrD 29 (1851) 860.

Tucher, Wolfgang, Generalvikar von Straßburg

* zwischen 1510 und 1520 Bühl, † vor 1576 wahrscheinlich Molsheim S. Nr. 7095 (I, 2).

Tuckermann, Walther, Geograph

* 27. 8. 1880 Köln, † 14. 9. 1950 Heidelberg

37 473. Verein für Naturkunde Mannheim. Jber. 117/118 (1950/51) 61–75 (E. Plewe); Berr. zur dt. Landeskunde 10 (1951) 70–75 (Th. Kraus); Erdkunde 5 (1951) 193–196 (Th. Kraus); Ruperto-Carola 3 (1951) 19 (F. Monheim); Die Erde 82 (1951/52) 58 f. (Fr. Metz).

Tünger, Augustin, Verfasser eines Schwänkebuches * 1455 Endingen

37 474. Anz. für Kunde der dt. Vorzeit. NF. 25 (1878) 135 f. (A. von Keller); ADB 39 (1895) 114 f. (G. Roethe).

Türckheim, Freiherren von, Familie

37 475. Rathgeber, Julius: Elsässische Geschichtsbilder aus der französischen Revolutionszeit. Basel 1886. [S. 184–216: Eine Straßburger Patrizierfamilie. Bernhard Friedrich von Türckheim und sein Haus.]
S. a. Nr. 231–232 (I, 1).

Türckheim, Bernhard Friedrich Frhr von, Kaufherr zu Straßburg, bad. Finanzminister 1807—1811

* 3. 11. 1752 Straßburg, † 10. 7. 1831 Straßburg S. Nr. 4779 (I, 2).

Türckheim, Hans Frhr von, Staatsrat

* 5. 12. 1814 Freiburg, † 21. 11. 1892 Mahlberg

37 476. BB 5 (1906) 777-779 (Fr. von Weech).

Türckheim, Johann Frhr von, Diplomat

* 10. 11. 1749 Straßburg, † 28. 1. 1824 Baden-Baden

37 477. BB 2 (1875) 364-366; ADB 54 (1908) 717-719 (A. Krieger).

Türckheim, Johann Frhr von, Verwaltungsbeamter und Minister, seit 1808 in bad. Diensten

* 17. 10. 1778 Straßburg, † 30. 7. 1847 Ragaz

37 478. BB 2 (1875) 366-373; ADB 54 (1908) 719 f. (A. Krieger).

Tüselingen, Dietrich von, Bürgermeister von Freiburg 1290/91 S. Nr. 26 358 (V).

Tulla, Familie

37 479. Strack, Paul: Von Tullas Ahnen. In: Mein Heimatland 19 (1932) 53 f. Heraldisch-genealog. Bll. für adelige und bürgerl. Geschlechter 1 (1904/05) 185—188 (L. Oelenheinz).

Tulla, Johann Gottfried, Ingenieur

* 20. 3. 1770 Karlsruhe, † 27. 3. 1828 Paris

37 480. Scheffel, Philipp Jakob: Nekrolog auf ~ . . . Khe 1830. 24 S.

Rehbock, Th[eodor]: ~. Berlin 1928. 15 S.

Cassinone, Heinrich, und Karl Spieß: ~, der Begründer der Wasser- und Straßenbauverwaltung in Baden. Sein Leben und Wirken. Khe 1929. IX, 220 S.

Valdenaire, Arthur: Das Leben und Wirken des ~. In: ZGO 81 (1929) 337-364, 588-616; 83 (1931) 258-286.

Sutter, Otto Ernst: Der Bändiger des wilden Rheins. ~ und sein Lebenswerk. Kolmar 1942. 32 S.

Wittmann, H[einrich]: ~, Honsell, Rehbock. Lebensbilder dreier Wasserbauingenieure am Oberrhein. Berlin 1949. 52 S. (Bautechnik-Archiv. 4.)

NNekrD 6 (1828) 230—236; BB 2 (1875) 360—364; Zentralblatt der Bauverwaltung 48 (1928) 197 f. (H. Cassinone); Pfälz. Museum 45 (1928) 144 (D. Häberle); Die Pyramide 17 (1928) Nr. 13 (K. Spieß); Mein Heimatland 22 (1935) 182—184 (A. Valdenaire); Die Technische Hochschule Fridericiana Karlsruhe. FS. Khe 1950, 89—95 (H. Wittmann).

37 481. Valdenaire, Arthur: ~s Tod. In: Die Pyramide 17 (1928) Nr. 13.

37 482. Spieß, K[arl]: ~, der Erfinder eines Dampfschleppschiffes. In: Beiträge zur Rheinkunde 5 (1929) 12—16.

Kehler Rheinbau s. Nr. 14 975 (II, 2) — Tulla-Denkmal in Breisach s. Nr. 25 622 (V) — "Wartturm" auf dem Turmberg bei Durlach s. Nr. 28 484 (V) — \sim und Weinbrenner s. Nr. 37 727.

Tumbült, Georg, Historiker

* 29. 8. 1856 Münster, † 1. 4. 1947 Donaueschingen

37 483. ZGO 101 (1953) 280 (J. L. Wohleb); SVG Baar 23 (1954) 5-8 (E. Johne).

Turban, Karl, Tuberkulosearzt * 7. 11. 1856 Karlsruhe, † 5. 4. 1935 Maienfeld/Graubünden

37 484. Turban, Karl: Lebenskampf. Die Selbstbiographie eines Arztes. Leipzig 1935. 53 S.

Zs. für Tuberkulose 73 (1935) 81–85 (H. Staub); Dt. medizin. Wochenschrift 1935, 850 (K. Turban).

Turban, Ludwig, Staatsminister

* 5. 10. 1821 Bretten, † 12. 6. 1898 Karlsruhe

37 485. Zur Erinnerung an Staatsminister Dr. ~. Khe [1898]. 6 S.

[Weech, Friedrich von:] Staatsminister Dr. ~. Nekrolog. S. A. aus: Karlsruher Zeitung, Nr. 352. Khe 1898. 15 S.

Gedenkblatt an unseren Vater, Großvater und Urgroßvater, den Großherzogl. Bad. Staatsminister und Präsidenten der Oberrechnungskammer in Karlsruhe, Dr. h. c. ~. Gesammelt . . . und zsgest. von Ludwig Johann Turban. Khe [1921]. 32 S.

37 486. BJ 3 (1900) 319-321 (Fr. von Weech); BB 5 (1906) 765-776 (Fr. von Weech); ADB 54 (1908) 715-717 (von Gulat).

Turner, Thomas, Ingenieur

* 1799 London, † 1866 S. Nr. 22 127 (III).

Turniser, Leonhard, im 16. Jahrh. in Konstanz nachweisbar

37 487. Ruppert, Ph[ilipp]: Konstanzer geschichtl. Beiträge. Heft 5. Konstanz 1899, 32 f.

Tutein, Familie

37 488. Waldeck, Florian: Alte Mannheimer Familien. [Tl 1.] Mhm 1920, 85–94.

Tuttiné, Johann Baptist, Trachtenmaler

* 3. 7. 1838 Bräunlingen, † 24. 8. 1889 Karlsruhe

37 489. BB 4 (1891) 472—474; Bad. Fortbildungsschule 8 (1893/94) 33—38 (Fr. Späth); ThB 33 (1939) 506 f. S. a. Nr. 23 444 (IV).

Ubelacker, Johann Georg (P. Franz), Benediktiner, Studiendirektor und Bibliothekar in Donaueschingen

* um 1740

37 490. Bodensee-Chronik 20 (1931) Nr. 7–9 (J. Klein).

Udry, Franz Xaver (P. Arnolf), kath. Geistlicher

* 14. 9. 1844 Kenzingen, † 1. 8. 1917 Königshofen